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СЫН ШАГНУЛ В КОСМОС НОВОСТИ
«Родители космонавта 

проживают в городе Сверд
ловске» — этими словами 
заканчивалось сообщение 
ТАСС о Василии Григорье
виче Лазареве, командире 
корабля «Союз-12».

...Дверь открыла пожилая 
женщина с гладко зачесан
ными седыми волосами. 
Мать космонавта? Сомнений 
быть не могло. Взволно
ванно, радостно, тревожно, 
как и должна была встре
тить весть о том, что сын 
в космосе, она заговорила:

— Вчера по радио услы
шали: командир подполков
ник Лазарев Василий Гри
горьевич. Я говорю: «Отец, 
наш ведь Вася-то...» А он 
мне: «Слышь-ко, мать, да 
мало ли Лазаревых, подпол
ковников». А я сердцем 

В помощь
ПРОПАГАНДИСТАМ

СЕРДЦА

На семинаре пропаган
дистов УрУ ГА с до
кладом выступил заме
ститель начальника от
дела по политико-вос
питательной работе УрУ 
ГА М. И. Новиков. В 
докладе был дан обстоя
тельный анализ накоп
ленного опыта работы 
.пропагандистов, вскрыты 
недостатки и сформули
рованы- основные направ
ления работы пропаганди
стов в новом учебном 
году.

Были прочитаны лек
ции: «XXIV съезд КПСС 
об особенностях идеоло

гической борьбы на сов
ременном ' этапе»; «Исто
рическое значение II 
съезда РСДРП», «О ме
тодике работы над про
изведениями классиков 
марксизма-ленинизма».

С лекциями выступили 
профессорско - препода
вательский состав выс
шей партийной шкоды, 
Уральского политехниче
ского института.

Начальник планово
экономического отдела 
УрУ ГА Сивашинский 
Б. Г. рассказал пропаган
дистам о производствен

но-экономических задачах 
авиапредприятий УрУ 
ГА. В работе семинара 
приняли участие замести
тели командиров авиа- 
предприятий по политико
воспитательной работе.

Приказом начальника 
УрУ ГА лучшим пропа
гандистам авиапредприя
тий были вручены почет
ные грамоты, объявлена 
благодарность и вручены 
библиотечки книг.

В. ЧЕРНОВ, 
инструктор отдела 

политико - воспитательной 
работы.

чую: наш Вася летает. Се
годня утром кое-как дож
далась, когда радио загово
рит. Он! И год рождения, и 
наше село Порошино, где 
Вася родился...

Александра Андреевна 
достала семейный альбом. 
В такой день ей самой за
хотелось снова взглянуть на 
давнишние фотографии 
мальчишки, юноши, коман
дира.

— Он всегда говорил: 
буду командиром корабля, 
плавать хотел, а стал летать.

В газете «Правда» приве
дены слова Юрия Гагарина 
о Василии Лазареве: «Вдум
чивый, серьезный человек. 
Уже овладел двумя про
фессиями — медика и лет
чика, теперь освоит тре
тью — космонавта»... Он 

учился в Свердловском ме
дицинском институте, соби
раясь специализироваться 
на восстановительной хи
рургии и травматологии, но 
стал авиационным врачом, 
закончив Чугуевское военно
авиационное училище лет
чиков. Теперь он стал не 
только космонавтом, но и 
специалистом в области 
космической медицины, пи
шет специальные и популяр
ные статьи на эту тему.

Как выковались его харак
тер, его вдумчивость, 
серьезность, чувство дол
га, мы почувствовали,
познакомившись поближе 
с семьей Тюменце
вых. Иван Григорьевич Тю
менцев стал отцом мальчи
ку, когда Вася был совсем 
маленьким. В своем деле 
Иван Григорьевич мастер — 
трудно найти специальность 

«Ура» — позывной 
космонавта В. Лазарева

в строительной профессии, 
какой он не владел бы. И 
много его «памяток» оста
лось в Свердловске, Верх
ней Пышме, Среднеураль- 
ске. Тюменцев строил 
Уралмашзавод, СУГРЭС, цех 
на Пышминском медеэлек
тролитном заводе. Стоят 
его дома на свердловских 
улицах Сухоложской, Посад
ской, Грибоедова. Кстати, 
дом на Грибоедова, в кото
ром сейчас живут Тюменце
вы, в котором бывал у ро
дителей сегодняшний кос- 
монавт-26, тоже строил 
Иван Григорьевич.

И' это еще не все в био
графии отчима командира 
«Союза-12». Из заветной 
коробки Иван Григорьевич 
достает медали, знаки сол
датской доблести: «За осво
бождение Варшавы», «За 
взятие Берлина», «За отва
гу»... Немало наград у стар
шины батареи 45-миллимет
ровок, бивших по рейхстагу.

Александра Андреевна 
растила детей. Трое оста
лось у матери на руках, 
когда отец ушел на фронт. 
Василий был старшим, зна
чит, и ответственным за 
младших. Вот, должно быть, 
откуда твердость характера 
и вместе с тем мягкость в 
обращении, душевность, 
которую отмечают в Васи
лии Григорьевиче Лазареве 
его друзья.

Мы привезли Тюменце
вым «Правду» и «Комсо
мольскую правду», где но
вым советским космонавтам 
посвящены статьи и репор
тажи. Александра Андреев
на смотрит на фотографию, 
где ее сын в скафандре, у 
космического корабля. Мать 
невольно гладит газетный 
лист. Таким она своего Ва
силия видит впервые.

Жадно прочитаны газет
ные строки. Сколько нового 
рассказали они родителям 
о жизни и работе сына! Лет
чик-испытатель реактивных 
самолетов. А каких только 
случаев ни бывает у людей 
этой профессии. Один та
кой случай описан в «Ком
сомольской правде».

— Все обошлось для нас 
благополучно, —- с облег
чением читает Александра 
Андреевна слова сына. — 
Подумать только: мы-то ни
чего не знали, отец...

В 1967 году он помогал 
Юрию Гагарину, работавше
му на связи с Владимиром 

ПО

ДОЛГУ

Комаровым. Об этом отец с 
матерью тоже прочитали в 
газете. И такое признание 
сына — «Вирус заболева
ния» космосом гнездился во 
мне давно и прочно, и, на
верное, навсегда...» — для 
них было тоже неожидан
ным.

«Вечерами, в свободное 
время, Лазарева нередко 
можно было увидеть за ра
ботой над диссертационной 
рукописью», — сказано в 
«Правде».

— То-то, когда в гостях 
мы у него были, смотрю — 
он все работает, работает,— 
вспоминает Александра 
Андреевна.

— Ох, отец, что Василий 
вот тут в газете говорит: 
«...Может, еще и на Марс 
слетаем»... — читает Алек
сандра Андреевна.

Бортинженер «Союза-12» 
Олег Григорьевич Макаров 
так сказал о своем коман
дире: «В космос нужны 
профессионалы. Вот Васи
лий — профессионал!» Мо
жет, и сбудется предполо
жение Василия Григорьеви
ча Лазарева о полете на 
Марс. А пока экипаж дол
жен поставить последнюю 
точку, завершив своим по
летом работу многих и мно
гих людей, которые совер
шенствовали системы «Сою
за», как сказал на пресс- 
конференции, состоявшейся 
на космодроме, Василий 
Григорьевич Лазарев.

...Мать перебирает старые 
фотографии из семейного 
альбома и газеты, опове
стившие о космическом 
взлете сына. Как далеко он 
шагнул!

Т. КУРАШОВА, 
В. МАШКОВА.

На снимке: родители кос
монавта.

НА ОТЧЕТНО - ВЫ
БОРНОМ комсо
мольском собрании 

службы бортпроводников 
Челябинского авиапред
приятия было принято ре
шение: каждому комсо
мольцу проработать бес
платно один рейс на само
лете ЯК-40. Заработанные 
деньги перечислить в фонд 
мира.

Комсомольцы Челябин
ского авиапредприятид раз
вернули соревнование меж
ду тройками службы за 
право перевести делегацию 
Челябинской облает» на 
XVII съезд ВЛКСМ.

Молодые авиаторы Челя
бинска вызвали комсомоль
цев аэропорта Кольцово на 
соревнование по достойной 
встрече 50-й годовщины 
присвоения комсомолу име
ни В. И. Ленина.

А. МАЛОЙВАН, 
секретарь комитета 

комсомола Челябинского 
предприятия.

Семинары 
и занятия

Подготовка пропа
гандистов партийной, 
комсомольской, массо
во - политической и 
экономической учебы в 
Уктусском авиапред
приятии была завер
шена, в основном, к 
10 сентября.

Чкаловский райком 
партии 19 сентября 
провел семинар пропа
гандистов.

С инструктивным 
докладом для пропа
гандистов выступил 
лектор общества «Зна
ние» В. С. Кривченко 
на семинаре, который 
прошел в Уктусском 
авиапредприятии.

Здесь же были ре
шены организационные 
вопросы — состав слу
шателей, где будут 
проходить занятия, и 
многие другие.

За два дня перед на
чалом учебного года 
десять пропагандистов 
прошли подготовку в 
отделе политико-воспи 
тательной работы УрУ 
ГА.

Первое занятие со
стоялось в клубе Ук- 
тусского авиапредприя
тия. На нем присутст
вовали все группы по
литпросвещения авиа
предприятия. Оно было 
посвящено апрельско
му Пленуму ЦК КПСС.

Н. ЦВЕТУХИН, 
заместитель командира 
Уктусского авиапред
приятия по политико
воспитательной работе.

Начало 
учебного
года

Занятия комсомоль- 
| ской политсети нача 
= лись в Курганском 
I авиапредприятии.
= Молодые авиаторы 
I изучают основы эконо- 
| мических знаний. На 
I первом занятии в 
= службе перевозок лек- 
= цию об апрельском Пле- 
|нуме 1973 года прочи

тал начальник этого от
дела Г. А. Коногоров.

В системе комсо
мольской политсети 

=* Курганского авиапред- 
= приятия будут зани- 
I маться десятки чело- 
= век.Ё В. копнов.



1Ш1ШШШШШ11П11ШШ111111111111Ш1111111иШ11Ш1иШ11111и111Ш111Ш111Ш «Авиатор Урала» ШШ1ШШШШШПШ1Ш1Ш1ШПШШШ11иШ1111иШШ1ШШ111ШШП1111111ШШ11Ш1ШШШ111Ш2 стр.
О знаке ЦК ВЛКСМ

«Молодой гвардеец пятилетки»

НОВЫЕ ФОРМЫ РАБОТЫ
Это было несколько 

дней назад. Из Металлур
гического райкома партии 
вернулась группа авиато
ров. Их радостно встрети
ли товарищи по работе. 
Поздравления, вопросы... 
Новые партийные билеты, 
полученные в райкоме, 
рассматривались с осо
бенным вниманием...

Это не первая группа, 
получившая новые пар
тийные документы. По 
просьбе коммунистов в 
летном подразделении и 
службе движения обмен 
начался еще летом, пото
му что пилоты и диспет
черы не смогут вместе с 
другими авиаторами ез
дить в райком, когда нач
нется массовый обмен — 
полеты, смены у локато
ров трудно передвинуть. 
К 15 октября, когда нач
нется основной обмен, все 
коммунисты из летного и 
диспетчерского состава 
получат новые партийные 
билеты. К сегодняшнему 
дню в этих подразделе
ниях более 80 процентов 
коммунистов побывали в 
райкоме и произвели об
мен. Впечатления самые 
хорошие. Торжественная 
обстановка, внимание, за
бота сделали это важное 
событие настоящим пра
здником.

К обмену партийных 
документов в Челябин
ском авиапредприятии воз
никли и укрепились новые 
формы работы. Основная 
задача проводимых меро
приятий — активизация 
работы партийных органи
заций, повышение требо
ваний к коммунистам, 
укрепление трудовой и 
партийной дисциплины.

В нашей организации 
творчески используется 
опыт работы других. Уже 
несколько лет на важных 
пусковых объектах Ме
таллургического района 
Челябинска действуют со
веты секретарей партий
ных организаций. Они 
вызваны к жизни потреб
ностями большой строй
ки, где бок о бок трудят
ся коммунисты различных 
организаций. Советы при
званы сводить воедино 
усилия коммунистов из 
разных коллективов, про
пагандировать и распро
странять опыт передовых.

В декабре такой совет 
появился в нашем пред
приятии. Его создание 
приурочено к мероприя
тию огромной важности— 
к обмену партдокумен- 
тов. И задачи совета не
сколько иные, приспособ
ленные к специфике на
шего производства, — ко
ординация работы партий
ных организаций по поли
тическому и трудовому 
воспитанию авиаработни
ков, по выполнению про
изводственного плана, 
обеспечению безопасности 
полетов.

Создание совета позво
ляет оперативно информи
ровать секретарей партий
ных организаций, немед

работе авиапредприятия 
и реализации предложе
ний коммунистов, выска
занных в период подго
товки к обмену парт- 

документов».

партдокументов
Некоторые из меро

приятий уже выполнены. 
Так, коммунисты Лома
кин, Пащенко, Прытков 
из летного подразделе
ния высказали озабочен
ность по поводу низкой 
регулярности рейсов, за
держек из-за неподготов
ленности самолетов. Парт
ком и руководство взяли 
особый контроль за ре
гулярностью рейсов на 
собственном парке. На 
селекторных ежедневных 
планерках вскрываются 
причины задержек и при
нимаются меры по их лик
видации.

Кроме производствен

ленно претворять в жизнь 
положительный опыт, 

удачные находки в пар
тийной работе отдельных 
коллективов. Так, в мар
те на заседании совета

Идет обмен 
секретарей . было реко
мендовано провести в ор
ганизациях собрания с 
повесткой «партийное 
поручение». В апреле- 
мае такие собрания про
шли. На них велся серь
езный разговор об ответ
ственности за порученное 
дело. Была поднята тема 
о «качестве» партийного 
поручения — его содер
жании, об инициативе 
коммунистов в реализа
ции задания. Коммуни
сты пришли к выводу, что 
наиболее полезно отдель
ное, частное поручение 
развивать в постоянную 
нагрузку. Собрания ока
зались очень действенны
ми, они намного увеличи
ли активность рядовых 
членов организации.

Одно из заседаний со
вета было посвящено вы
полнению производствен
ного плана. Секретари 
разобрались в причине 
массовых задержек рей
сов за авгусФ, выработали 
рекомендации по устране
нию их. Информация о 
теме заседания была до
ведена до сведения всех 
членов первичных орга
низаций. Теперь вопро
сы плана регулярно вы
носятся на партийные 
бюро, а партком пред
приятия ежедневно раз
бирает и анализирует 
оперативные сообщения, о 
(ходе выполнения произ
водственных заданий. '

Не оставлено без вни
мания и начало учебного 
года в сети партполит- 
просвещения. 24 сентяб
ря на совете шел разго
вор о подготовке к этому 
дню. В наземных службах 
занятия решено проводить 
один раз в месяц, чтобы 
была возможность со
брать всех коммунистов. 
Одобрена ценная инициа
тива партийной организа
ции летного подразделе
ния, где для каждого 
слушателя школы парт- 
политпросвещения напе
чатана подробная програм
ма занятий. Совет зани
мался также качеством 
лекторской подготовки. 
Большинство пропаганди
стов прошли двухдневный 
семинар в райкоме пар
тии, где получены важ
ные методические уста
новки, необходимые со
веты.

В партийных организа
циях ведется плодотвор
ная индивидуальная ра
бота с коммунистами. 
На основе индивидуаль
ных собеседований со
ставлен план реализации 
предложений коммуни
стов, получивший вопло
щение в перечне «Меро
приятия парткома и ру
ководства предприятия по 
устранению недостатков в

Решением бюро ЦК 
ВЛКСМ для награждения 
комсомольцев, досрочно 
выполнивших личную пяти
летку, отличившихся во 
всенародном социалисти
ческом соревновании, внес
ших существенный вклад в 
выполнение решений XXIV 
съезда КПСС, задач, выдви
нутых Генеральным секре
тарем ЦК КПСС товарищем 
Л. И. Брежневым в докладе 
«О пятидесятилетии Союза

ных вопросов, в план ме
роприятий ^включены 
пункты о выполнении 
партийных поручений, о 
быте и отдыхе авиаработ
ников.

Новой формой работы 
можно назвать и «день 
службы». Уже проведено 
13 таких вторников. В 
этот день руководящий 
состав предприятия вы
ходит в очередную служ
бу ив течение несколь
ких часов работает там, 
каждый по своему разде
лу. Много интересного от
мечено в сантехслужбе, 
где небольшая партийная 
организация ведет актив
ную работу. Здесь сво
ими силами, без помощи 
и субсидий, создан ле
нинский уголок. В служ
бе связи выпущено капи
тальное методическое 
пособие по радиосредст
вам для диспетчерского и 
летного состава. Много 

ПРОВЕРЯЕМ ПОДГОТОВКУ К ЗИМЕ

ОБЕСПЕЧЕНИЕ безопас
ности и регулярности по
летов — обязанность 

каждого авиаработника, каж
дой службы аэропорта.

О том, как эти вопросы ре
шают коллективы наземных 
служб, обсуждалось на кусто
вом совещании работников на
земных служб предприятий 
МГА, проходившем 11 —12 
сентября 1973 г. В аэропорту 
Кольцово данное совещание 
проходило под руководством 
начальника УНС МГА В. С. 
Соколова.

В своем докладе В. С. Соко
лов сделал подробный анализ 
работы служб спецтранспорта 
предприятий МГА по обеспече
нию безопасности и регулярно
сти полетов, вскрыл имеющиеся 
недостатки и поставил основ
ные задачи.

Недостатки в обеспечении 
службами спецтранспорта безо
пасности и регулярности поле
тов имеют место и в предприя
тиях Уральского управления 
ГА.

Основные причины этих 
чрезвычайных происшествий: 
недисциплинированность части 
водительского состава и несоб
людение ими требований «Руко
водства по организации движе
ния средств механизации и ав
тотранспорта на аэродромах 
гражданской авиации».

Неудовлетворительное руко
водство подъездом (отъездом) 
спецмашин и механизмов к 
самолетам со стороны некото
рых работников АТБ, ГСМ и 
службы перевозок:

Недостаточен контроль со 
стороны заместителей началь
ников аэропортов по наземным 
службам, начальников служб: 
спецтранспорта, АТБ, ГСМ, от
делов перевозок, сменных ко
мендантов аэродромов за дви
жением и работой транспорт
ных средств на аэродроме.

Не на должном уровне нахо
дится организация работы 
служб спецтранспорта пред

приятий Уральского управления 
ГА по обеспечению регулярно
сти полетов.

Так, за 8 месяцев 1973 го
да по вине служб спецтранс
порта допущено 329 задержек 
вылетов самолетов, в том чи
сле по центральному расписа
нию — 239. Наиболее неблаго-

КАК
«ГОТОВЯТСЯ»
ЗАДЕРЖКИ

получно в этом вопросе обстоит 
дело в аэропорту Челябинск, 
где допущено 195 задержек 
вылетов самолетов, что состав
ляет 80 проц, от всех задержек 
по вине служб спецтранспорта.

Вызывает большую тревогу 
работа службы спецтранспор
та аэропорта Челябинск в 
предстоящий осенне-зимний пе
риод. Из-за неудовлетворитель
ной подготовки к прошедшей 
осенне-зимней навигации 
1972-73 гг. автотракторной тех
ники, службы спецтранспорта 
аэропорта Челябинск — только 
в период с октября 1972 г. по 
апрель 1973 г. было допущено 
204 задержки вылетов само
летов.

Командование Челябинского 
авиапредприятия из крайне не

удовлетворительной работы 
службы спецтранспорта по об
служиванию самолетов в про
шедший зимний период не сде
лало должных выводов и при 
подготовке автотракторной тех
ники к осенне-зимней навига
ции 1973-74 годов.

Проверкой было установлено, 
что на 15 августа текущего го
да к подготовке автотракторной 
техники к работе в осенне-зим
ний период не приступили и 
не были даже составлены гра
фики подготовки техники. Ру
ководители службы спецтранс
порта по-видимому забыли, что 
«сани» нужно готовить летом.

Зима не за горами. Если в 
подготовке к зиме часть вре
мени упущена, то еще не все по
теряно. И в оставшееся время 
необходимо принять незамед
лительные меры к устранению 
имеющихся недостатков.

От работы служб спецтранс
порта зависит работа всех 
служб предприятий, зависит и 
выполнение государственного 
плана.

1973 год — решающий год 
девятой пятилетки, и выполне
ние государственного плана это
го года — обязанность каждо
го авиаработника, каждой 
службы.

А. ЛИХАЧЕВ, 
заместитель начальника 

отдела наземных сооружений 
и спецтранспорта / 

УрУ ГА.

Строго по графику
В Кольцовском авиапредприятии состоялось заседание парткома, 

на котором был заслушан доклад о ходе подготовки самолетов в 
осенне-зимней навигации.

Отмечены отдельные недостатки, нарушающие ритм работы по
подготовке самолетов к зимним условиям.

Дан ряд рекомендаций для устранения пробелов и соблюдения
графика подготовки СМП.

В. РУДЕНКО,
секретарь партийной организации Кольцовского

авиапредприятия.

Советских Социалистиче
ских Республик», учрежден 
знак ЦК ВЛКСМ «Молодой 
гвардеец пятилетки» трех 
степеней (золотой, сере
бряный, бронзовый).

Знаком «Молодой гвар
деец пятилетки» награжда
ются комсомольцы — ра
бочие, колхозники, специа
листы всех отраслей на
родного хозяйства, отли
чившиеся в социалистиче

полезного можно почерп
нуть и у движенцев по 
ведению социалистиче
ского соревнования, в 
авиационно - технической 
базе по , налаживанию 
спортивной работы.

Новая форма — это не 
самоцель. Необходимо, 
чтобы она отвечала по
требностям жизни, давала 
возможность роста, разви
тия, улучшения. Совет се
кретарей или «день служ
бы» не могут исчерпать 
себя после окончания об
мена партийных докумен
тов. Они оправдывают се
бя в настоящее время, 
должны принести ощути
мую пользу в будущем. 
Разумеется, дополнен
ные тем новым, что пред
ложит сама жизнь.

В. БЕЛЯИ, 
секретарь парткома 

Челябинского 
авиапредприятия. 

ском соревновании за 
досрочное выполнение 
пятилетки, сочетающие 
ударный труд, общеоб
разовательную и поли
тическую учебу, добив
шиеся высокой мораль
ной чистоты.

Комсомольцы, выпол
нившие личную пятилет
ку к 50-летию со дня 
присвоения комсомолу 
имени В. И. Ленина (12 
апреля 1974 года),, на
граждаются золотым 
знаком, за четыре го
да — серебряным, за 
4,5 года — бронзовым 
знаком.

Решение о награжде
нии золотым знаком 
«Молодой гвардеец 
пятилетки» принимает
ся ЦК ВЛКСМ по пред
ставлению ЦК ЛКСМ со
юзных , республик, край
комов, обкомов комсо
мола, серебряным и 
бронзовым — решением 
бюро ЦК ЛКСМ союзных 
республик, крайкомов, 
обкомов комсомола по 
представлению окруж
комов, горкомов, райко
мов комсомола.

Партийные организа
ции должны помочь 
комсомольским орга
нам в проведении широ
кой разъяснительной 
работы среди комсо
мольцев.

Товарищи комсомоль
цы-авиаторы, примем 
активное участие в со
циалистическом сорев
новании за досрочное 
выполнение девятой пя
тилетки!
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ТЕЛЕГРАММА ИЗ КУРГАНА
Поддерживая почин магнитогорских авиаторов о 

досрочном выполнении плана третьего, решающего 
года пятилетки, коллектив Курганского предприятия 
пересмотрел свои социалистические обязательства.

В Ижевске нача
лись занятия слушате
лей политсети и эко
номического образова
ния.

По рекомендации

Принято решение план 
показателям выполнить к

1973 года по основным 
10 декабря.

Первомайского райко
ма партии города бы-

«Окажу огромную 
услугу Родине...»

Успехов в учебе

ло проведено 
занятие, на 
прочитана 
лекция по

первое 
котором 
вводная 

материа-
лам апрельского Пле
нума ЦК КПСС 1973 
года.

Начался учебный _ год 
в политсети партийного 
и комсомольского прос-
вещения Курганского
авиапредприятия. На пер
вое 'занятие к слушате
лям пришли представи
тели партийного комите
та, которые поздравили 
всех присутствующих с 
началом учебного года и 
пожелали больших успе
хов в учебе.

Особенно интересно 
прошло первое занятие у 
старейшего пропаганди
ста Л. П. Егорова, руково
дителя школы основ

экономики и управления 
производством.

Авиаторы Кургана за
нимаются в кружках ос
нов экономических зна
ний, в школах коммуни
стического труда. Кроме 
того, они имеют возмож
ность слушать каждый 
вторник популярные лек
ции по материалам XXIV 
съезда КПСС.

Л. ТИМОФЕЕВ, 
заместитель командира

Курганского 
авиапредприятия 

по политико
воспитательной 

работе.

Первая
лекция
Здесь присутствова

ли слушатели и пропа
гандисты системы пар-
тийного, комсомоле-

В ОКТЯБРЕ ИСПОЛНЯЕТ
СЯ 120 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖ
ДЕНИЯ НИКОЛАЯ ИВАНО
ВИЧА КИБАЛЬЧИЧА.

В КОКТЕБЕЛЕ проходил 
праздник, посвящен
ный 50-летию совет

ского планеризма. Полвека 
назад здесь впервые взмыл 
в небо планер конструкции 
Константина Арцеулова. Тог
да это было удивительно. 
Осенние дни в его жизни 
вообще удивительны. Перед 
самым сентябрем он «по
гиб». В 1916-м...

У него удивительная па
мять, завидная эрудиция. 
Но эрудиция эта как бы са
ма по себе, а если пуска
ется в ход, то очень мягко, 
деликатно, что ли. И еще. 
Не часто встретишь челове
ка с таким чувством юмо
ра...

Перед нами небольшой 
обломок дощечки с трудно

Вот это свидетельство. 
«Представитель Междуна
родной Воздухоплаватель
ной Федерации для России
сим удостоверяет, что

ского и экономическо
го образования.

В системе политсети 
Ижевского авиапред
приятия занимается 
около 300 человек.

Ю. ГУНДАРЕВ, 
заместитель 

командира 
по политике - 

воспитательной 
работе 

Ижевского 
авиапредприятия.

различимой 
«24/VIII. 916.

надписью: 
Прапорщик

Арцеулов». (Это что-то вме
сто креста на его могиле). 
А Константин Константино
вич слегка улыбается: «На 
панихиде своей, между про
чим, даже пришлось побы
вать». И уже серьезно:

— Был у меня подшеф
ный летчик. В тот самый 
день я решил ему впервые

г. Арцеулов Константин Кон
стантинович, родившийся в 
Ялте в 1891 году, православ
ный, получил звание пилота- 
авиатора 25 августа 1911 
года».

Отец его — главный ко
рабельный инженер Севас-

Ранним апрельским утром 
1881 года петербургское 
градоначальство известило 
жителей столицы о казни 
пяти народовольцев, среди 
них был Кибальчич. Он 
прожил всего лишь 27 лет, 
отдав лучшие -свои годы, все 
свои силы борьбе за осво
бождение народа, за его 
счастье. В тюрьме, в камере 
смертников, за несколько 
дней до казни Кибальчич 
создал проект первого в 
мире реактивного летатель
ного аппарата тяжелее воз
духа. «Находясь в заключе
нии, за несколько дней до 
своей смерти я пишу этот 
проект. Я верю в осущест
вимость моей идеи, и эта 
вера поддерживает меня в 
моем ужасном положении. 
Если же моя идея, — писал 
Николай Кибальчич, — пос
ле тщательного обсуждения 
учеными будет признана ис
полнимой, то я буду счаст
лив тем, что окажу громад
ную услугу Родине и чело
вечеству. Я спокойно тогда 
встречу смерть,..»

23 марта -проект был пе
редан полицейскому началь
ству. Кибальчич обратился 
с просьбой направить его 
идею на рассмотрение ко
митета ученых. Но проект 
был... подшит к «делу». Его 
похоронили в секретных 
архивах полиции, но слухи о 
нем жили, выйдя за преде
лы России.

В 1882 году друзья Ки
бальчича издали в Лондоне 
краткие воспоминания о 
нем, где упоминается о про
екте воздухоплавательного 
корабля.

В 1916 году в Лондоне же 
вышла на английском языке 
книга «Русская авиация». Ав
тор ее полковник Рустам- 
Бек писал: «Говорят, что 
один из убийц Александ
ра II, искусный инженер и 
математик Кибальчич, буду
чи заключен в Петропавлов
ской крепости, разрабаты
вал проект воздушного ко
рабля».

Нежш
В службе радионави

гации и связи Челябин
ского авиапредприятия 
впервые проведен «день 
объекта». Это мероприя
тие явилось развитием 
идеи магнитогорцев, ко
торые два года назад 
ввели «день службы». В 
этот день представители 
командования, парткома 
и профкома знакомились

День

объекта

«Трогательно, писал
Константин Эдуардович Ци
олковский, — что человек 
перед страшной казнью 
имеет силы думать о чело
вечестве».

М. ХРУЛЕВА, 
«Неделя».
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чальнику школы: попросил 
разрешения ввести этот 
прием пилотажа в програм
му обучения летчиков-ист
ребителей...

У его самолета неожи-

он там не быть. Это слов
но возвращение в юность. 
И встреча с друзьями, то
варищами, единомышлен
никами...

Перед самым отъездом

му-то и сейчас так велико
увлечение планеризмом.

И еще один штрих его 
биографии. Может быть, 
это совпадение, может 
быть. Но на это он имеет

ВСПОМНИ, Огромное небо

с работой определенной 
службы непосредственно 
на рабочих местах. Не
давно такая форма по
явилась и в Челябинске.

В службе связи по
шли по пути разукруп
нения, детализации это
го начинания. Предста
вители руководства сек
ретарь парторганизации 
Н. Безуглый, комсорг 
С. Ширев, председатель 
месткома Н. Русаков ра
ботали в тот день на си
стеме посадки. Была 
произведена проверка 
различных разделов про
изводственной и общест
венной деятельности, 
выслушаны предложе
ния тружеников. Сейчас 
осуществляется одно из
них улучшаются до-туда он сказал:

— Полет планера — са
мое потрясающее зрелище. 
И это не слова, не поза, 
клянусь, нет. Совсем нема
ловажная деталь: планер 
можно строить самому, это 
твоя конструкция. Поэто-

полнейшее право... На дру
гой день после полета 
Юрия Гагарина «Правда» 
вышла с плакатом: человек 
устремился в небо. Под

топольского порта. Дед — 
Иван Константинович Айва
зовский. Да, тот самый ху
дожник Айвазовский. Конеч
но же, под влиянием деда 
внук едет в Петербург 
учиться художественному 
мастерству. Его учителя — 
Юон, Петров-Водкин. И вот 
уже совсем рядом диплом 
художника.

В книге Г. Залуцкого «Вы
дающиеся русские летчики» 
сказано: «...Начальник ист
ребительного отделения Се
вастопольской авиационной 
школы военных летчиков 
прапорщик К. К. Арцеулов... 
поднялся в воздух, предна
меренно ввел самолет в 
«штопор» и, сделав несколь
ко витков, вывел самолет в 
горизонтальный полет».

Это было едва ли не 
впервые в мире. Шла осень 
1916-го. Испытания прохо
дили на «Ньюпоре XXI».

Спрашиваю Арцеулова:
— Как все это происхо

дило? Почему вы решились 
на этот эксперимент?

— Война шла, русские 
летчики гибли, попадая в 
этот самый «штопор», кур-

данно заглох двигатель. 
Сломалась водяная помпа, 
и он вынужден был пойти 
на посадку. Всего их у не
го — вынужденных — были 
десятки, та — между Фрун
зе и Балхашом — запомни
лась особо. Его искали, 
один раз даже пролетели 
где-то неподалеку, но ра
ции в то время на самоле
тах еще не было. Кричать? 
Он улыбается: «Глас вопию
щего в пустыне». В конце 
концов ему удалось отре
монтировать злополучную 
помпу и взлететь. На базе 
его никто не ждал... Это 
случилось в начале 30-х, ко
гда он пошел работать в 
греет «Аэрофотосъемка».

— Летом мы помогали 
строить Турксиб, летали над 
Средней Азией, Уралом, 
зимой — над Азовским мо
рем. Работали там при от-

плакатом 
«Рисунок

стояла подпись:
К. Арцеулова...».

Е. ФАДЕЕВ.

роги к объектам.
В. СТЕПАНОВ, 

начальник службы 
РиС. 

г. Челябинск.

доверить дежурство мы

ряде ледоколов.
льда,

было много, лет-

на меня.—люди надеялись

скорости. В общем, теоре-

чего, это был летчик с пи-
за

отряде ледоколов 
самолет. Я и был.

Делали 
рыбаков

лотским свидетельством 
номером сорок пять.

На следующий день 
ва вывожу самолет из 
пора, все нормально, 
ле этого подал рапорт

сно- 
што- 
Пос- 

на-

: это и 
«што- 
кото- 
при- 

потеря

сайты мои гибли. Все 
заставило вспомнить 
поры», свидетелем 
рых был. Ясно одно: 
чина его начала — г

Погода отчаянная, видимо
сти почти никакой, а тут 
еще льды торосят. Но все 
это не главное. Главное, что

ских и иностранных газетах, тически вроде бы понял. 
Еще бы! Кроме всего про-

В КУРГАНСКОМ АЭРОПОРТУ..

А. ПУШКАРЬ.

охраняли штаб в Луцке. Он 
прямо-таки умчался на ра
достях, а я, воспользовав
шись тем, что объявилась 
замена, лег спать. Просы
паюсь, будто от землетря
сения. Немцы бомбят аэро
дром. А мой подшефный в 
воздухе — и все убеждены, 
что это я. До этого-то дня 
летал только я один... Он 
был сбит на высоте. От са
молета почти ничего. Когда, 
наконец, добрался до места 
его гибели, там уже стояла 
эта самая дощечка...

Слава его к тому време
ни была безоговорочной. 
Двести боевых вылетов. 18 
побед в воздушных боях, 
пять высших воинских орде
нов. «Гибель» Арцеулова 
нашла отражение в рус-

Таежный десант
«Десант, выброшенный с АН-24 в 

районе Солнечного, с задачей спра
вился. Пожар локализован» — такое 
сообщение пришло на радиостанцию 
Дальневосточной базы авиационной 
охраны лесов и обслуживания лесного 
хозяйства.

Осень в этом году стоит теплая и 
сухая, особенно в центральных райо
нах Хабаровского края. Там полтора 
месяца не было дождей, и земля вы
сохла на глубину до 20 сантиметров. 
Ежедневно в тайге возникали пожары,

разведку 
спасали.

— Вас 
ЧИКОВ?

— При 
был один

Сказав это, он очень сму
тился, перевел разговор.— 
Сейчас работаю над книгой 
из области авиации.

И вот снова Крым. Кокте
бельское «орлиное гнездо», 
как его называют. Не мог

с которыми отважно боролась лесная 
охрана. Особенно сильный пожар раз
горелся недалеко от горняцкого по
селка Солнечный. Огонь охватил сто 
гектаров. На помощь наземной охра
не пришли на самолете АН-24 воз
душные пожарные.

Раньше для этой цели применяли 
маленький тихоходный АН-2. Но он 
мог взять лишь несколько человек де
сантников и мало противопожарных 
средств. В этом году в Якутии и на 
Дальнем Востоке применена выброска 
крупных, хорошо оснащенных десан
тов с АН-24.
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О КОНЧА НИЮ 
ЛЕТНЕГО СЕ
ЗОНА БЫЛА 

ПОСВЯЩЕНА 
ПРЕСС - КОНФЕРЕН
ЦИЯ ДЛЯ СОВЕТ
СКИХ ЖУРНАЛИ
СТОВ. В ЭТОМ ГОДУ 
В МОСКВЕ И ОБЛА
СТИ В 105 МЕСТАХ 
ДЕЙСТВОВАЛО 264 
КАССЫ И ПУНКТА 
ПРИЕМА ЗАКАЗОВ 
НА АВИАБИЛЕТЫ.

В интересах 
предприятия

10 человек из службы радионавигации и связи Челя
бинского предприятия поступили на курсы шоферов. 
Одновременно с выполнением своих основных обязан
ностей они смогут заменить шоферов на машинах, об
служивающих объекты РиС. Предполагаемая эконо
мия — 6000 рублей в год.

Для сохранности автомашин, принадлежащих службе, 
работники РиС своими силами построили три теплых 
гаража из материалов, полученных при разборке ста
рого шлакоблочного дома.

Н. ЛОГУНОВА.

Главное
Здоровье пилота — основа безопасности полетов. 

И потому перед каждым вылетом врач строго при
нимает своих пациентов. Чтобы летать, нужно 
иметь отличное здоровье.
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агентство
МГА

— В НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ ОБЪЕМ ПЕ
РЕВОЗОК ВЫРОС В 
435 РАЗ ПО СРАВ
НЕНИЮ С 1937 ГО
ДОМ, КОГДА БЫЛО 
ОРГАНИЗО ВАНО 
ЦЕНТР А Л Ь H О Е 
АГЕНТСТВО ВОЗ
ДУШНЫХ СООБЩЕ
НИИ, — СКАЗАЛ 
ЖУРНАЛИСТАМ НА
ЧАЛЬНИК ЦЕНТ
РАЛЬНОГО АГЕНТ
СТВА ВОЗДУШНЫХ 
СООБЩЕНИИ В. И. 
ЖЕБРАК.

В. И. Жебрак под
черкнул, что особенно 
организованно в этом го
ду была проведена кам
пания по перевозке де
тей из пионерских лаге
рей в разные города к 
началу учебного года.

Значительное место в 
перевозках занимают 
транзитные пассажиры, 
следующие через Москву 
из многих аэропортов 
страны. Для лучшего 
обслуживания пассажи
ров и более эффектив
ного использования са
молетного парка Мини
стерство гражданской 
авиации организовало в 
Москве новое авиацион
ное предприятие — 
Главное агентство воз
душных сообщений.

Скорость... Мы привыкли к тому, что Земля вра
щается под нами, как глобус в руках школьника, 
который мечтает о том времени, когда вырастет, и 
ему будет подвластна скорость.

А когда он вырастет, то ему вновь захочется 
вернуться ненадолго к земле, пройти ее пешком, 
чтобы увидеть ее вблизи, услышать шум летнего 
леса, обрадоваться ручью...

Но только ненадолго, потому что скорость стала

ВАМ, вероятно, будет 
небезынтересно про
читать следующее 

воззвание группы граждан 
г. Екатеринбурга, которое 
я встретил в газете «Ураль
ская жизнь» за 11 июля 
1917 года:

«ВОЗЗВАНИЕ»
Великое будущее пред

стоит авиации. Европей
ская война (имеется в ви
ду 1-я мировая война — 
Н. П.) доказала с несом
ненностью, что воздух 
окончательно завоеван че
ловеком. Не только для во
енных надобностей пользу
ются услугами авиации, но 
и для транспорта, разного 
рода военных припасов, 
имущества, не говоря уж о 
перевозке почты и пасса
жиров.

ОЧЕНЬ обычный день в 
Кольцово, такой, ка
кой был вчера и бу

дет завтра, серый осенний 
день.

Сегодня в аэропорт при
будет очередных три тыся
чи пассажиров и столько же 
улетит отсюда.

Зал ожидания заполнен. 
Только что закончилась оче
редная посадка на рейс. 
Внезапно сквозь секцию на 
летное поле бежит плачу
щая женщина. К ней напе
ререз бросается дежурная.

— Куда же вы идете?
— Девушка, милая... еще 

самолет стоит...
— У нас будет задерж

ка,.. — кричит дежурная.
Девушка, милая...

уйдет...
— Куда вы под винты ле

зете с ребенком?

К 250-ЛЕТИЮ СВЕРДЛОВСКА

На заре уральской авиации
По окончании войны 

установление воздушного 
сообщения между городами 
будет ближайшей очередной 
задачей авиации.

Нет никакого сомнения, 
что Екатеринбург, как цен
тральный пункт горнопро
мышленного Урала, должен 
идти впереди жизни и за
благовременно подготовить
ся к тому, чтобы здесь был 
рассадник знаний по авиа
ции и оборудованная необ
ходимыми средствами стан
ция для воздушных аппара
тов, мастерская для изго
товления и починки мото

— Я ж сама туда иду!
— А идите вы к черту!
Женщина плачет навзрыд. 

Она плохо понимает рус
ский язык, и раздраженный 
крик дежурной ее просто 
пугает.
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Сервис в кавычках
Наконец, инцидент замя

ли. Сердитая дежурная объ
ясняет новенькой, только 
что пришедшей на сопро
вождение:

— Ничего, это тебе впер-
вой привыкнешь...

Очень обычный день 
Кольцово. «Привычен» 

в 
и

тон дежурной. По общему 

ров и аппаратов, и, нако
нец, общество любителей- 
спортсменов, которое будет 
проводить в жизнь все но
вейшие задания этого ве
ликого нового дела духа 
человеческого.

Группа граждан г. Ека
теринбурга, приняв во вни
мание эти основные поло
жения, сочла себя обязан
ной выступить с пригла
шением ко всем лицам, 
интересующимся делом 
авиации, собраться для сов
местного обсуждения всех 
этих вопросов и для прак
тического разрешения их,

признанию, ни в одном 
аэровокзале управления не 
могут так накричать, как в 
Кольцово.

Случай сложный. Никто 
не может поручиться за 
свое поведение в такой си

туации. Огромная ответст
венность, натянутые нервы...

Дежурную, конечно, оп
равдать можно, но вот до
словная запись обращения 
к пассажирам еще одной 
работницы службы перево
зок:

— Вы куда идете? Ну-ка, 
сюда проходите! Вы куда! 

а также и для разрешения 
вопроса об учреждении в 
г. Екатеринбурге аэроклуба. 
Особенно желательно уча
стие на организационном 
собрании всех любителей 
спорта.

Собрание назначается в 
среду, 12 июля, в помеще
нии Екатеринбургской го
родской думы в 7 часов ве
чера.

Группа граждан».
В следующем номере этой 

газеты, за 12 июля 1917 
года, в разделе «Хроника» 
я прочитал другое интерес
ное сообщение:

Подождите! До Волгограда 
кто еще? Подождите! Вот 
когда вы будете здесь ра
ботать — будете указывать!

Даже если убрать из этой 
речи восклицательные зна
ки, тон все равно нельзя 

назвать корректным.
Но я не собираюсь уко

рять перронного контроле
ра службы перевозок Нину 
Алексеевну Ткаленко, кото
рая произносила эти слова. 
И если ее вызовут на соб
рание службы перевозок и 
будут, что называется, «пе
сочить» за это, ничего не из
менится. Потому что Нина 
Алексеевна вряд ли вино
вата.

Причин здесь много. В 
первую очередь — это стиль 
работы службы перевозок 
Кольцовского авиапред
приятия. Традиции, так ска
зать. Автор этого материа
ла ни единого раза не 
встречался здесь с дежур
ной, держащей себя, ска
жем, на профессиональном 
уровне бортпроводницы, ко
торые обычно бывают веж
ливыми и дружелюбными. 
Представьте на мгновение— 
поменяли местами бортпро- 
водниц и дежурных по со
провождению.

Из разговора с Ниной 
Алексеевной выяснилось, 
что при поступлении на ра
боту ее инструктировали, 
как вести себя с пассажира
ми. Сказано было, что нуж
но быть вежливой с пасса
жирами. И только. Но ска
зать так — значит, не ска
зать ничего. Например, 
бортпроводница обращает
ся к пассажирам с отрабо-

«Открытие аэроклуба. По 
инициативе местного уро
женца боевого военного 
летчика А. Д. Муратова 
отправляюсь в скором вре
мени на фронт, в Екатерин
бурге открывается аэро
клуб». Предлагаемые ваше
му вниманию сообщения из 
газеты «Уральская жизнь» 
за 1917 год переписаны со 
всеми сокращениями и зна
ками препинания.

Н. ПОПОВ, 
аспирант кафедры 

истории КПСС 
Уральского 

госуниверситета.

тайной формулой, а что 
имеют «перевозчики»? И кто 
когда этим занимался?

Самая совершенная фор
мула останется все-таки без
действующей в Кольцово. 
Объяснение простое. Гул 
двигателей, объявления дик
тора — уже этого достаточ
но, чтобы свести все стара
ния работников службы на 
нет.

Кстати, Нина Алексеевна 
говорила о том, что можно, 
как это делается в других 
городах, сопровождающим 
иметь микрофон с перенос
ным репродуктором.

На худой конец можно 
заготовить таблички с ука
занием городов и рейсов, 
ведь электронное табло 
«говорит» слишком скупо.

Хотелось бы также под
черкнуть, что форменная 
одежда работников службы 
перевозок вызывает недоу
мение, точнее о форме го
ворить нельзя совсем.

Это немногие из недостат
ков службы перевозок, пер
вое, что бросается в глаза 
и что называется красивым 
словом «сервис» (пусть про
стят меня работники этой 
службы, но я не могу напи
сать его без кавычек).

Вообще порой кольцовцы 
напоминают плохого хозяи
на, который обожает поку
пать новые вещи, но не 
умеет их использовать.

Для этого существует 
НОТ, о котором столько го
ворят в Кольцово, и просто 
здравый смысл работников 
службы перевозок. Такая 
работа называется серой. 
Неприятно пассажирам и 
скучно работникам аэропор
та.

Или может быть во всем 
этом виновен серый день, 
такой обычный в Кольцово?

Р. ТОЛОВ.
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